

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 18.4.3.12.2 – La doctrine de la Loi et de l’Évangile

#### La loi de Dieu : un miroir qui nous montre notre péché

L'objectif principal de la loi de Dieu est de nous montrer nos péchés. C'est ce qu'affirme l'apôtre Paul, qui écrit aux Romains : « **C'est par la loi que vient la connaissance du péché** » (Romains 3:20). Et encore : « **La loi est intervenue pour que l'offense abondât** » (Romans 5:20). Paul a admis que c'était également le cas pour lui. Il a confessé : « **Je n'ai connu le péché que par la loi. Car je n'aurais pas connu la convoitise, si la loi n'eût dit : Tu ne convoiteras point** » (Romains 7:7). Ainsi, l'objectif principal de la loi est d'être un miroir qui nous montre ce que nous sommes. Un miroir de verre nous montre notre apparence extérieure. La loi est un miroir qui nous montre ce que nous sommes intérieurement pour Dieu.

Comme nous l'avons vu, la loi de Dieu exige de nous un amour parfait envers Dieu et envers les hommes, c'est-à-dire la sainteté et la perfection en pensée, en parole et en action. La loi de Dieu exige de nous une performance parfaite. Un seul maillon brisé dans la chaîne de l'obéissance signifie que notre note de performance de la part de Dieu est de zéro. Certains affirment que Dieu ne nous donnerait pas de commandements impossibles à respecter. Mais ces personnes se méprennent sur l'objectif de la loi de Dieu. La loi de Dieu dit à chaque être humain ce qu'il doit faire, et non ce qu'il peut faire ou fait.

La Parole de Dieu nous enseigne clairement qu'il n'y a personne qui obéisse à la loi comme il se doit. C'est pourquoi nous lisons dans les Saintes Écritures des déclarations telles que celles-ci : « **Il n'en est aucun qui fasse le bien, pas même un seul** » (Psaume 14:3). « **Il n'y a sur la terre point d'homme juste qui fasse le bien et qui ne pèche jamais** » (Ecclésiaste 7:20). « **Tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu** » (Romains 3:23).

Cela est vrai non seulement pour les non-croyants, mais aussi pour les croyants en Christ. Même les vrais croyants en Christ ne peuvent pas observer la loi de Dieu comme elle devrait l'être, car ils continuent à pécher chaque jour de leur vie. C'est pourquoi Jésus a enseigné à ses disciples à prier : « **Pardonne-nous nos péchés** » (Luc 11:4). C'est pourquoi l'apôtre Jean a rappelé à ses lecteurs : « **Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous séduisons nous-mêmes, et la vérité n'est point en nous. ... Si nous disons que nous n'avons pas péché, nous le faisons (Dieu) menteur, et sa parole n'est point en nous.** » (1 Jean 1:8-10). C'est pourquoi David a prié : « **N'entre pas en jugement avec ton serviteur ! Car aucun vivant n'est juste devant toi** » (Psaume 143:2). C'est pourquoi l'apôtre Paul a écrit : « **Moi-même, je suis par l'entendement esclave de la loi de Dieu, et je suis par la chair esclave de la loi du péché** » (Romains 7:25). L'homme nouveau de Paul était parfaitement obéissant, mais en même temps il avait toujours sa chair pécheresse, et c'est pourquoi il continuait à pécher. C'est pour cette même raison que Paul a admis : « **Ce n'est pas ... que j'aie déjà atteint la perfection ; mais je cours** » (Philippiens 3:12).

Si nous voulons savoir ce que Dieu pense du péché, à quel point il le déteste et comment il doit le punir dans sa sainte justice, il nous suffit de regarder ce qui est arrivé à notre Seigneur Jésus sur la croix. Le prophète Ésaïe a prédit ce qui s'est passé : « **L'Éternel a fait retomber sur lui l'iniquité de nous tous** » (Ésaïe 53:6). Puisque Jésus portait le péché du monde, le jugement de Dieu est tombé sur lui avec toute la force de sa colère contre le péché humain. Il a été « **puni, frappé de Dieu, et humilié. Mais il était blessé pour nos péchés, brisé pour nos iniquités ; Le châtiment qui nous donne la paix est**

**tombé sur lui, Et c'est par ses meurtrissures que nous sommes guéris »** (Ésaïe 53:4-5). Nous voyons à la croix du Christ ce qui se passe lorsque tout le poids de la loi de Dieu et la punition pour sa désobéissance s'abattent sur le péché humain. Dieu « **n'a point épargné son propre Fils, mais qui l'a livré pour nous tous** » (Romains 8:32). Christ est devenu « **malédiction pour nous** » (Galates 3:13).

L'abus le plus horrible de la loi de Dieu est de penser que nous pouvons l'observer et gagner la faveur de Dieu en l'observant. Une telle vision rend le sacrifice de Jésus sur la croix totalement inutile. « **Si la justice s'obtient par la loi, Christ est donc mort en vain** » (Galates 2:21). Si nous pouvons respecter la loi de Dieu et gagner sa faveur, nous n'avons pas du tout besoin d'un Sauveur. Ces personnes ont besoin qu'on leur martèle la loi de Dieu jusqu'à ce qu'elles admettent qu'elles ont péché et qu'elles ont besoin d'un Sauveur. Elles ont besoin d'un Sauveur parce que, sans lui, leur destinée finale sera le châtiment éternel.

À l'époque de Jésus, les pharisiens avaient une haute opinion d'eux-mêmes et ne voulaient donc pas confesser qu'ils étaient pécheurs. C'est pourquoi, par amour pour eux, Jésus n'a cessé d'attirer l'attention sur leurs péchés. Il n'a cessé de leur prêcher la loi de Dieu afin de les humilier. Il voulait qu'ils se regardent dans le miroir de la loi de Dieu et qu'ils voient à quel point ils étaient pécheurs.

Devant les pharisiens, Jésus a dit un jour : « **Je suis venu dans ce monde pour un jugement, pour que ceux qui ne voient point voient, et que ceux qui voient deviennent aveugles** » (Jean 9:39). Par ceux qui voient, Jésus entend ceux qui pensent voir, comme les pharisiens. Le récit se poursuit : « **Quelques pharisiens qui étaient avec lui, ayant entendu ces paroles, lui dirent : Nous aussi, sommes-nous aveugles ? Jésus leur répondit : Si vous étiez aveugles, vous n'auriez pas de péché. Mais maintenant vous dites : Nous voyons. C'est pour cela que votre péché subsiste** » (Jean 9:40-41). Si les Pharisiens admettaient seulement qu'ils sont aveugles, Jésus pourrait leur rendre la vue. Mais comme ils pensaient voir, Jésus ne pouvait pas les aider. Ainsi, si les pécheurs admettent qu'ils sont pécheurs, leurs péchés peuvent être pardonnés. Mais tant qu'ils pensent qu'ils sont sans péché, il ne peut y avoir de pardon pour eux. Cet incident nous montre l'extrême importance de la loi de Dieu. La loi fait tomber les pécheurs orgueilleux, afin que Jésus puisse les relever et les sauver par son message de pardon des péchés — le pardon des péchés qu'il a obtenu pour tous en étant puni pour les péchés de tous sur la croix.

Mais nombreux sont ceux qui n'utilisent pas la loi comme elle devrait l'être. Aux États-Unis et dans d'autres pays, il existe des organisations pour les jeunes, connues sous le nom de scouts. La douzième loi scoute déclare : « Un scout est respectueux envers Dieu. Il est fidèle à ses devoirs religieux ». Voyez-vous ce qui ne va pas dans cette déclaration ? Le scout dit quelque chose qui n'est pas vrai et qui ne peut pas être vrai. Il dit qu'il est fidèle à ses devoirs envers Dieu, mais c'est un mensonge. La loi de Dieu dit que personne n'est fidèle à ses devoirs envers Dieu ou envers son prochain. Ainsi, le scout, s'il pense ce qu'il dit, est de ceux qui disent : « **Nous voyons** ». Et donc son péché demeure.

Voici un autre exemple. L'un des manuels catholiques romains utilisés pour l'instruction des élèves du secondaire fait la déclaration suivante : « Si, sur terre, nous avons obéi aux commandements de Dieu et de l'Église, nous recevrons une récompense éternelle au ciel. Les dix commandements de Dieu constituent les conditions minimales du salut » (*My Catholic Faith* [Ma foi catholique]). Ceux qui enseignent cela ne comprennent pas du tout la loi de Dieu et ne savent pas pourquoi Dieu nous a donné sa loi.

Mais il y a aussi des luthériens qui ne comprennent pas la loi. *The Lutheran*, magazine d'une branche du luthéranisme en Amérique, a donné cette réponse erronée à une question posée par un lecteur dans son numéro du 11 août 1976 : « Question : Comment héritons-nous de la vie éternelle ? La croyance au Christ suffit-elle, ou devons-nous être baptisés et faire de bonnes œuvres ? » Le magazine a répondu, en partie, à cette question : « En bref, nous héritons de la vie éternelle par la foi en Christ et par l'obéissance à ses commandements ». En d'autres termes, le Christ est notre Sauveur. Nous sommes sauvés par la foi en lui. Mais nous nous sauvons aussi par notre obéissance à ses

commandements. Mais voici ce que dit la Bible : « **Nous pensons que l'homme est justifié par la foi, sans les œuvres de la loi** » (Romains 3:28). La Bible dit : « **Vous êtes séparés de Christ, vous tous qui cherchez la justification dans la loi; vous êtes déchus de la grâce** » (Galates 5:4). Le but de la loi n'est pas de nous sauver par notre obéissance. C'est impossible. Le but de la loi n'est pas de nous sauver, mais de nous montrer nos péchés et notre incapacité totale à nous sauver par notre obéissance.

Jésus a raconté une parabole « **en vue de certaines personnes se persuadant qu'elles étaient justes, et ne faisant aucun cas des autres** » (Luc 18:9). Ils utilisaient la loi pour condamner les autres, mais ne l'appliquaient pas à eux-mêmes. Ils n'ont pas réalisé que le but principal de la loi était de révéler leur propre péché, ainsi que les péchés des autres.

Voici la parabole : « **Deux hommes montèrent au temple pour prier ; l'un était pharisien, et l'autre publicain. Le pharisien, debout, priait ainsi en lui-même : O Dieu, je te rends grâces de ce que je ne suis pas comme le reste des hommes, qui sont ravisseurs, injustes, adultères, ou même comme ce publicain ; je jeûne deux fois la semaine, je donne la dîme de tous mes revenus. Le publicain, se tenant à distance, n'osait même pas lever les yeux au ciel ; mais il se frappait la poitrine, en disant : O Dieu, sois apaisé envers moi, qui suis un pécheur. Je vous le dis, celui-ci descendit dans sa maison justifié, plutôt que l'autre. Car quiconque s'élève sera abaissé, et celui qui s'abaisse sera élevé** » (Luc 18:10-14).

Le pharisien de la parabole de Jésus utilisait la loi de Dieu pour condamner les autres, mais n'appliquait pas la loi de Dieu à ses propres péchés d'orgueil et de manque d'amour. Son espoir de vie éternelle reposait sur sa propre obéissance et sa piété. Il ne comprenait pas la vérité de Dieu : « **Nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la loi** » (Romains 3:20). Le collecteur d'impôts, quant à lui, reconnaissait qu'il était pécheur et que son seul espoir était le pardon de Dieu par le biais d'un sacrifice expiatoire. Cet homme est rentré chez lui avec ses péchés pardonnés, mais pas le Pharisen, qui ne reconnaissait même pas qu'il avait des péchés.

Un jour, un jeune chef riche a demandé à Jésus ce qu'il pouvait faire pour hériter de la vie éternelle. Jésus l'a renvoyé aux dix commandements pour lui faire comprendre qu'il ne pouvait pas se sauver lui-même. Mais le jeune homme dit : « **J'ai ... observé toutes ces choses dès ma jeunesse** » (Luc 18:21). Il n'a pas non plus compris l'objectif principal de la loi de Dieu. Il n'a pas regardé attentivement le miroir de Dieu. Mais Jésus lui a fait remarquer qu'il n'avait même pas respecté le premier commandement. En effet, lorsque Jésus lui a dit de vendre ses biens et de les donner aux pauvres, il s'est attristé. Mettre Dieu au-dessus de ses biens était trop difficile pour cet homme.

Jésus a dit un jour : « **Ce ne sont pas ceux qui se portent bien qui ont besoin de médecin, mais les malades** » (Luc 5:31). L'objectif principal de la loi de Dieu est de nous montrer que nous ne sommes pas en bonne santé. Elle nous montre que nous sommes malades et que nous avons besoin du seul médecin qui puisse vraiment nous aider, Jésus-Christ. Martin Luther a dit un jour : « Il est dans la nature de Dieu de faire quelque chose à partir de rien ; c'est pourquoi Dieu ne peut rien faire de celui qui n'est pas encore rien. ... Dieu n'accueille que les abandonnés, ne guérit que les malades, ne rend la vue qu'aux aveugles, ne rend la vie qu'aux morts, ne sanctifie que les pécheurs, ne donne la sagesse qu'aux imprudents. Bref, il n'a de pitié que pour les misérables » (*Oeuvres de Luther* édition anglaise, vol. 14, p. 163). Le but de la loi de Dieu est de nous faire prendre conscience que nous sommes des abandonnés, des malades, des aveugles, des morts, des pécheurs, des imprudents, des misérables, que nous ne sommes vraiment rien du tout, afin qu'il puisse, par l'Évangile, faire quelque chose de nous.

## Questions

---

1. Qu'entendons-nous lorsque nous disons que la loi de Dieu est comme un miroir ?
2. Où lisons-nous dans la Bible que la loi nous montre notre péché ?
3. Qu'est-ce que la loi de Dieu exige de chacun d'entre nous ?
4. Comment Jésus montre-t-il dans le Notre Père que les croyants sont des pécheurs ?
5. Comment la croix révèle-t-elle la haine de Dieu pour le péché ?
6. Quel est le pire abus de la loi de Dieu ? Pourquoi est-ce si mauvais ?
7. Comment enseigne-t-on aux scouts une mauvaise utilisation de la loi ?
8. Qu'est-ce qui ne va pas dans l'enseignement de *My Catholic Faith* ?
9. En quoi la réponse donnée dans le magazine *The Lutheran* est-elle contraire à l'Écriture ?
10. Comment la parabole de Jésus sur les deux hommes qui prient s'applique-t-elle à vous ?
11. Comment le jeune homme riche a-t-il abusé de la loi de Dieu ?
12. Expliquez ce que Jésus voulait dire lorsqu'il a prononcé les paroles de Jean 9:40-41.